

# Atlas de interpretación de los paisajes del norte de Marruecos

## Vivero forestal en Chaouene

23



En esta otra imagen se muestran los pinos en su fase más inicial, recién germinada la semilla (piñón). También se observa, como ocurría en el caso de Larache, la existencia de una cortina vegetal para proteger a las plántulas jóvenes del viento y crear unas condiciones microclimáticas ideales para su desarrollo, que también se ven favorecidas por las elevadas precipitaciones que se reciben en la zona. Estas condiciones fueron tenidas en cuenta en la instalación de los primeros viveros por parte del Servicio Forestal que puso en marcha la Comisaría de España en Marruecos durante la etapa del protectorado (1902-1956), en Larache y Río Martín, desde donde se iniciaron los trabajos de repoblación intensiva durante los años cuarenta. En otros contextos más áridos del sector oriental del país (vivero de Segangan), se tuvo que recurrir a plantar en macetas e instalar umbráculos para proteger a las plantas de la intensidad de los rayos solares. Por aquellas fechas, la capacidad de producción de cada uno de estos viveros se situaba entre 450 mil y 1,5 millones de plantas al año.